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ПОЧЕМ «БОРЩЕВОЙ НАБОР»?

Убрали 
рекламные конструкции

Легитимность

Ф. КУРШЕВА, научный 
сотрудник института гума-
нитарных исследований:

- Обеспечение полной 
легальности и легитимности 
на предстоящих выборах  
- основная задача ЦИК. 
Национальный обществен-
ный мониторинг создал 
общероссийскую сеть экс-
пертов, а Общественная 
палата запустила созда-
ние общественных штабов. 
Перечисленные механиз-
мы призваны обеспечить 
контроль и наблюдение в 
избирательном процессе. 
А увеличение числа выдви-
нутых и зарегистрированных 
кандидатов, а также партий 
в какой-то степени говорит 
о росте политической кон-

куреции.  Однако от при-
вычной с 2012 года обще-
доступной трансляции ЦИК 
в целях экономии средств 
отказался.  По новым пра-
вилам, прямой эфир смогут 
увидеть только участники 
избирательного процесса. 
Существует риск, что по-
добное решение облегчит 
применение администра-
тивного ресурса и повлияет 
на настроение избирателей.

Х.  ХАСАНОВ, член Об-
щественной палаты КЧР: 

- Легитимность выбо-
ров –  это задача в первую 
очередь системы избира-
тельных комиссий, начи-
ная с УИКов на местах, и 
только потом вытекающая в 
общероссийскую повестку. 

В данном случае главная 
роль принадлежит ЦИК, но 
региональные избиркомы - 
как раз именно тот инстру-
мент, который выполняет 
поставленные задачи, что-
бы легитимность выборов 
была высокая. Практически 
ежедневно в социальных 
сетях происходят новые 
публичные выяснения в виде 
комментариев, где многие 
высказывают мнение, что 
легитимность этих выборов 
будет хуже, чем предыду-
щих. Но я думаю, что, наобо-
рот, в этом году она будет 
выше из-за ряда известных 
причин. Ожидаем ярких и 
эффективных шагов от заре-
гистрированных партий. От-
радно, что оппозиционные 
партии тоже допустили до 
участия в выборах вопреки 
ожиданиям.

Г. КУРГИНЯН, член Об-
щественной палаты КЧР:

- Легитимность выборов 
обеспечивается прозрачно-
стью всего избирательного 
процесса. Высокая конку-
рентность, независимый 
общественный контроль, 
видеонаблюдение на участ-
ках - важные факторы, обе-
спечивающие легитимность 

выборов. Безусловно, боль-
шой вклад в обеспечение 
прозрачности и легитимно-
сти выборов вносят Обще-
ственные палаты регионов, 
которые осуществляют об-
учение общественных на-
блюдателей, контроль и 
мониторинг всего избира-
тельного процесса.

 А. ПСЕУНОВ, член Об-
щественной палаты КЧР:

- За последние годы вы-
борная система в России 
заметно трансформирова-
лась, произошли положи-
тельные изменения. Это 
упрощение порядка реги-
страции партий, введение 
новых электронных техно-
логий в выборный процесс 
(КОИБ, видеонаблюдение), 
обучение кандидатов и из-
бирателей, использование 
процедуры праймериз, что 
закономерно привело к уве-
личению числа участников 
выборных процессов разных 
уровней. 

Очевидно, что увеличе-
ние участников выборных 
процессов будет иметь 
неуклонную тенденцию к 
возрастанию политической 
конкуренции. При этих об-

стоятельствах созданная 
Национальным обществен-
ным мониторингом обще-
российская сеть экспертов 
и общественные штабы, 
запущенные Общественной 
палатой, позволят граждан-
скому обществу контроли-
ровать все этапы выборов 
и следить за ведением 
партиями и кандидатами 
честной, открытой и закон-
ной агитационной кампании.

Доверие к результатам 
выборов как показателю 
легитимности власти обе-
спечивается и предвыбор-
ными кампаниями, и тех-
нологиями голосования, и 
самим процессом подсчёта 
голосов. Общая информати-
зация общества, приобре-
тающая в настоящее время 
глобальный характер, без-
условно, повышает статус 
электронного дистанцион-
ного вида голосования и 
доверие к его результатам. 
При очевидной эргоно-
мичности дистанционных 
электронных выборов клю-
чевым становится вопрос 
об обеспечении надежного 
общественного контроля за 
процессом подсчета голо-
сов, то есть за достоверно-
стью результатов выборов. 

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

Одиннадцать общественных территорий будут 
благоустроены в населенных пунктах Карачаево-

Черкесии в текущем году.
В частности, строительные работы по благоустройству 

общественных зон пройдут в с. Учкекен (Малокарачаевский 
район), а. Икон-Халк (Ногайский район) и в а. Инжич-Чукун 
(Абазинский район), а. Кош-Хабль (Хабезский район), ст. 
Исправной (Зеленчукский район), п. Кавказском (При-
кубанский район), ст. Преградной (Урупский район), а 
также в городах Карачаевске, Усть-Джегуте и Черкесске 
(2 общественные зоны).

Кроме того, пройдет ремонт 51 дворовой территории 
многоквартирных домов в муниципалитетах Карачаево-
Черкесии.

«Продолжается работа, направленная на повышение 
удовлетворенности жителей качеством городской сре-
ды. Это то направление, которое мы ежедневно видим и 
ощущаем на себе. Состояние домов, подъездов, дворовых 
площадок – все это существенно влияет на качество жизни.

В рамках реализации регионального проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды» в 2020 году 
отремонтированы 57 дворовых территорий, преобразились 
9 общественных мест в 12 муниципальных образованиях, 
предназначенных для отдыха в городах и поселках.

Задача на ближайшую пятилетку – ежегодно при-
водить в порядок не менее 50 дворовых территорий и 
благоустраивать не менее 10 общественных территорий в 
год. Считаю крайне важным, что в этом процессе должны 
участвовать и жители республики. Каждый желающий мо-
жет принять участие в голосовании по отбору территории 
или отдать предпочтение тому или иному дизайнерскому 
проекту», - отмечал ранее Глава КЧР Рашид Темрезов в 
своем докладе-послании перед Народным Собранием 
(Парламентом) КЧР. 

В республиканской столице с начала текущего 
года снесено около 130 незаконно установ-
ленных рекламных конструкций, выдано 103 

предписания.
Работы по демонтажу, в частности, проведены на про-

спекте Ленина, ул. Балахонова, Пятигорское шоссе.
Отметим, снос незаконно размещенных в городе ре-

кламных баннеров и щитов проводится в соответствии с 
ФЗ РФ № 38, а также по распоряжению мэра города с 
осени 2017 года.

В прошлом году в Черкесске было снесено 100 таких 
конструкций.

С начала года Министерством природных ре-
сурсов и экологии Карачаево-Черкесской Ре-

спублики проведено 77 мероприятий в рамках 
Всероссийской акции по уборке берегов рек от 

мусора, в том числе в формате марафона. Участни-
ками «Воды России» стали более 66 тыс. человек.

По итогам акции убрано порядка 734 км берегов, со-
брано больше 1000 куб. м мусора.

Карачаево-Черкесия является активным участником 
акции по очистке берегов от мусора ещё с 2014 года - с 
первого года проведения акции.

Акции реализуются в рамках федерального проекта 
«Сохранение уникальных водных объектов» нацпроекта 
«Экология».

«Охрана окружающей природной среды остается одной 
из наиболее актуальных проблем. Научно-технический 
прогресс и усиление воздействия человека на природную 
среду дают нам основание еще больше сконцентрироваться 
на экологической безопасности.

В республике на постоянной основе проводятся ме-
роприятия, направленные на сохранение окружающей 
среды», - сказал ранее Глава Карачаево-Черкесии Рашид 
Темрезов, выступая с докладом-посланием перед Народ-
ным Собранием (Парламентом) КЧР. 

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

«Вода России»

Как бороться со взле-
том цен на продукты, об-
суждали 19 июля в «Еди-
ной России». Напомним, 
это одна из самых острых 
тем, которые россияне 
подняли на «Прямой ли-
нии» с Владимиром Пу-
тиным. И теперь предста-
вители партии намерены 
вместе с Правительством 
выработать меры, кото-
рые помогут сдерживать 
стоимость продоволь-
ствия в магазинах.

Речь идет, в частности, 
о сдерживании ценника на 
«борщевой набор» (мор-
ковь, свеклу, капусту, лук, 
картофель),  а также на 
огурцы и помидоры. Первый 
вице-спикер Совфеда, се-
кретарь Генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак уточ-
нил, что одна из основных 
задач партии сейчас - раз-
работать конкретные меры 
по урегулированию вопроса.

В минувшие выходные 
партия провела системный 
мониторинг во всех регио-
нах России, они дали свои 
предложения по стабили-
зации ситуации и сниже-

нию цен. Для координации 
действий создана рабочая 
группа во главе с зампред-
седателя Госдумы Алексеем 
Гордеевым.

Представители партии 
на совещании оперировали 
уже конкретными цифрами.

«Картофель. Цена про-
изводителя 20 рублей за 
килограмм. Цена в розницу 
53 рубля за килограмм, то 
есть наценка 165%. Мор-
ковь. Цена производителя 
19,5 рубля за килограмм. 
В рознице 89 рублей за 
килограмм, то есть наценка 
350%», - сообщил член бюро 
высшего совета партии 
«Единая Россия», зампред 
ГД РФ Алексей Гордеев.

А еще на капусту бело-
кочанную накрутка 215%. И 
ладно еще, если борщ из 
этих продуктов варишь на 
себя одного или семью из 
трех человек. Участникам 
совещания напомнили, что 
такое поход в магазин для 
многодетных: по сути, мел-
кооптовая закупка.

Впрочем, торговые сети 
рост цен необоснованным 
не считают. Говорят, во-

первых, по всему миру так 
- цены на продукты выросли 
на треть, пандемия же. А 
еще подорожали импортные 
удобрения.

Секретарь Генсовета 
«Единой России» предло-
жил Правительству России 
рекомендовать торговым 
сетям срочно подписать 
соглашение с отраслевыми 
союзами и ассоциациями 
сельхозпроизводителей 
под контролем соответ-
ствующих министерств о 
снижении торговых наценок 
на социально значимые про-
довольственные товары, и 
прежде всего на овощную 
продукцию.

Это тактическое реше-
ние. В качестве стратегии 
«Единая Россия» предлагает 
менять законы, по которым 
сегодня работают торговые 
сети и поставщики. А еще 
важно сократить путь от 
грядки до прилавка, открыть 
по всей стране в два раза 
больше тех же ярмарок вы-
ходного дня.

Окончание на 2-й стр.

«Единая Россия» взяла под контроль цены на продукты  В КОНЦЕ марта на пло-
щадке РО ОНФ был 

анонсирован экологиче-
ский проект «Культура 
обращения с отходами», 
запущенный при поддерж-
ке Фонда президентских 
грантов автономной не-
коммерческой органи-
зацией «Биосфера». Се-
годня председатель АНО 
«Биосфера», модератор 
тематической площадки 
«Экология» РО ОНФ Аза-
мат УЖАХОВ рассказыва-
ет о первых итогах.

- Несмотря на то, что 
руководителем данного 
проекта вы стали недавно, 
вопросами экологии за-
нимаетесь уже не первый 
год. С чего все началось?

- Началось все с «Форума 
действий» ОНФ в ноябре 
2016 года, когда я волею 
случая попал на тематиче-
скую площадку «Экология». 
До этого мне приходилось 
заниматься различными 
вопросами, связанными с 
качеством повседневной 
жизни, это и автострахо-
вание, и дороги, и ЖКХ, 
и многие-многие другие. 
Экологическая деятель-
ность на тот момент мне 
казалась далекой от реалий 
и не столь интересной. Но, 
оказавшись на форуме, я 

узнал очень много нового 
и интересного, увидел ви-
деоролики об ужасающем 
состоянии водных и лесных 
объектов в разных регионах 
страны. Поразила также 
информация по фактам вы-
броса вредных веществ в 
атмосферу. Услышанное и 
увиденное задело за живое, 
и с тех пор тема спасения 
экологии мне так близка, что 
я готов посвятить этому всю 
оставшуюся жизнь.

- В каких-то еще проек-
тах вы до этого принимали 
участие?

- Там же, на «Форуме 

действий», была презенто-
вана интерактивная карта 
свалок России, и неожидан-
но для себя, но вполне осоз-
нанно я стал координатором 
этого проекта в КЧР. Благо-
даря этому интернет-ресур-
су было убрано несколько 
тысяч свалок по всей стране. 
Сказать по правде, мне было 
интересно работать с этим 
инструментом, принимать 
сигналы от граждан о нали-
чии свалок, решать с чинов-
никами и общественниками 
вопросы по их устранению. 
Получалось хоть немного 
сделать мир чище, и вот, 

собственно, с этого все и 
началось. Участвовал я и в 
других экологических проек-
тах ОНФ. В 2019 году создал 
уже свою автономную не-
коммерческую организацию 
по охране окружающей сре-
ды «Биосфера» для защиты 
экосистемы от пагубной 
деятельности человека, в 
первую очередь - путем 
просвещения. А уже в сле-
дующем году принял участие 
в конкурсе, объявленном 
Фондом президентских 
грантов, где с первого раза 
стал победителем.

- Как появился эколо-

гический проект «Культура 
обращения с отходами»?

- Я разработал его сам 
на базе моей организации. 
Много раз при общении 
с разными людьми я слы-
шал расхожее мнение, что 
смысла в раздельном сборе 
мусора нет никакого, все 
равно в итоге все попадает 
в общую кучу. Но это не так. 
Как-то в Народном фронте 
на тематической площадке 
«Экология» я организовал 
экскурсию для студентов 
нашего вуза на полигон по 
переработке ТБО. Он тогда 
только начинал свою работу. 
Студенты своими глазами 
увидели работу полигона 
и мусоросортировочной 
станции изнутри. Особенно 
поразили порядок, чисто-
та, отсутствие всякого за-
паха. А еще мы увидели, 
как стоящие у движущейся 
сортировочной ленты люди 
вручную выбирают из гор 
мусора полезные фракции 
– пластик, стекло, металл, 
всё, что можно отправить 
на вторичную переработку. 
По имеющимся статисти-
ческим данным, на сегодня 
около 20% отходов так от-
сортировывается, поэтому, 
собирая мусор раздельно, 
мы облегчаем работу этим 
людям и делаем мир чище.

Окончание на 2-й стр. 

 ПРОЕКТ РАБОТАЕТ 
И ПОМОГАЕТ

ПОЛЕ БОЛИЛицом 
к проблеме

Сейчас с погодой тво-
рится что-то невероятное. 
В декабре сведущие люди 
собирали в лесу грибы, 
Новый год мы встречали без 
верхней одежды, в середине 
января мы ходили по улице 
под зонтом, снег в итоге 
лежал всего месяц – в фев-
рале! В мае и июне осадков 
выпало 200, а местами - и 
300% от нормы. А сегодня 
под нашими ногами плавит-
ся асфальт, а температура 
воздуха +36 градусов в тени.   

В свете всего выше-
сказанного становится как 
никогда актуальной тема 
грядущего урожая. Что стало 
с озимыми, которые так и не 
дождались снега? Что будет 
с нынешними посадками, 
если погода просто встала с 
ног на голову? Даже далеким 
от сельскохозяйственных 
забот городским жителям 
становится как-то не по себе 
от этих мыслей. А что уж 
говорить об аграриях, чьи 
доходы напрямую зависят 
от того, что они «пожнут»!

Только в мае-июне этого 

года во власти стихии оказа-
лись сельхозугодья несколь-
ких районов республики, 
больше всех остальных от 
сильного ливня, сопрово-
ждавшегося шквалистым ве-
тром и градом, пострадали 
посевы сельскохозяйствен-
ных культур и многолетние 
насаждения Прикубанского, 
Абазинского и Хабезского 

районов республики. 
- Из 300 гектаров пло-

щадей картофелем у нас 
было засажено 70 гектаров. 
Урожай смогли снять только 
с трети посевов, - жалуется 
аграрий из Хабезского рай-
она Елизавета Т. – Осталь-
ные оказались в воде, и, 
судя по всему, с ними нам 
придется просто попро-

щаться. Для нас это поте-
ри на миллионы! Это поле 
– наша боль! Ведь чтобы 
получить хороший урожай, 
мы закупаем удобрения, 
другие препараты. В наше 
хозяйство уже приезжали 
из администрации района. 
Постояли, посмотрели, ну а 
что тут сделаешь? Может, на 
семена что-то и компенси-
руют. Сейчас такая ситуация 
у всех. В воде стоит урожай 
не только картофеля, но и 
моркови, капусты, свеклы. 
Но ни до чего добраться 
не можем. Техника тонет. 
Целыми днями пытаемся 
хоть что-то спасти вручную…

«Успешное ведение агро-
бизнеса в современных ус-
ловиях - страхование сель-
хозугодий и господдержка», 
- считают в Минсельхозе. 
Однако, отмечают в ми-
нистерстве, предприятия 
АПК Карачаево-Черкесии 
«не проявляют должной ак-
тивности при страховании 
агробизнеса» (речь идет о 
добровольном страхова-
нии с компенсацией части 
затрат страхового взноса 

за счет господдержки). 
Согласно утвержденным 
правилам предоставления 
субсидий, сельхозтоваро-
производитель оплачивает 
только половину страховой 
премии при заключении до-
говора сельхозстрахования, 
оставшаяся часть компен-
сируется за счет средств 
господдержки.

Почему же наши кре-
стьяне не идут на решения, 
которые их коллеги в Европе 
считают обязательными и не 
требующими обсуждения? 
Тем более что погодные ри-
ски у нас куда более серьез-
ные. Есть вещи очевидные. 
Страховаться – значит нести 
дополнительные расходы. 
Не каждому аграрию они 
по карману. Второй довод 
– сельскому предпринима-
телю трудно найти время, 
чтобы собирать многочис-
ленные бумаги для судебных 
процессов. Надо доказать, 
что погода действительно 
была аховая, что технологию 
он не нарушал, что сделал 
все, чтобы противостоять 
природным напастям. А 
впереди еще и траты на 
адвокатов.

-  Со страховщиками 
сложно работать, чтобы 
получить возмещение. Мы 
показываем реально по-
страдавшие от засухи или 
потопа поля. 

Окончание на 2-й стр.

Почему наши фермеры отказываются от агрострахования, 
хотя несут большие убытки из-за непогоды... 

По информации опер-
штаба КЧР, 19 июля в респу-
блику поступила очередная 
партия вакцин Националь-
ного исследовательско-
го центра имени Гамалеи 
«Спутник V» («Гам-Ковид-
Вак») в количестве 5250 
доз. В настоящее время 
Министерство здравоох-
ранения КЧР занимается 
распределением вакцин 
по медучреждениям ре-
спублики. Кроме того, на 
минувшей неделе в КЧР 
поступили также «КовиВак» 
и «Спутник V». Всего с на-
чала пандемии республика 
получила 93 532 дозы вак-
цины. В КЧР развернуто 
13 пунктов вакцинации, 
организовано 25 мобильных 
бригад для вакцинации от 
COVID-19 маломобильных 
слоев населения и орга-
низованных коллективных 
групп. Жителям республики 
сегодня доступны на выбор 
3 вакцины отечественного 
производства: «КовиВак», 
«Спутник V» и «ЭпиВак-
Корона». Если одной из 
разновидности вакцин не 
окажется в ближайшем 
пункте вакцинации, можно 
позвонить в Минздрав КЧР 
по номеру 26-21-40 и сде-
лать прививку выбранной 
вакциной в другом месте.

В рамках поручения 
замлавы МЧС России - 
главного государственного 
инспектора России по по-
жарному надзору Анатолия 
Супруновского состоялась 
рабочая встреча начальника 
отдела безопасности людей 
на водных объектах ГУ МЧС 
России по КЧР Виталия 
Белозерова и Уполномо-
ченного по правам ребен-
ка в республике Натальи 
Бондаренко. В ходе встре-
чи обсуждались вопросы 
проведения совместной 
комплексной работы и вы-
работки мер, направленных 
не только на предупрежде-
ние детского травматизма 
на водных объектах, но и  
формирование культуры 
безопасности жизнедея-
тельности детей. Участники 
совещания определили ряд 
совместных мероприятий в 
рамках летнего купального 
сезона. 

В Карачаево-Черкесии 
завершился региональный 
этап Всероссийского кон-
курса профессионального 
мастерства «Педагог-пси-
холог 2021». В нем приня-
ли участие представители 
восьми муниципальных 
образований республики. 
По итогам творческого со-
стязания, проходившего 
в очно-заочной форме, 
победителем признана 
педагог-психолог МКДОУ 
Карачаевского городского 
округа «Детский сад № 8 
«Солнышко» Зухра Кипке-
ева, которая теперь пред-
ставит нашу республику на 
федеральном этапе конкур-
са. Он пройдет в Москве 
этой осенью. 

выборов

Экология

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ избирательной комиссии завер-
шился прием документов от партий, необходимых 

для заверения списков политических партий, и списка 
кандидатов по одномандатным округам на предстоя-
щие выборы в Госдуму.

После заверения списков для партий и кандидатов 
начался этап регистрации. Партии должны предоста-
вить в ЦИК документы, необходимые для регистрации 
федерального списка кандидатов, одномандатники 
подают документы для регистрации в комиссии сво-
его одномандатного округа. Подать документы на 
регистрацию можно с 5 июля до 4 августа. Принять 
решение о регистрации списка или одномандатника 
комиссия должна в течение 10 дней после получения 
документов.

Списки представили 15 партий: «Гражданская 
платформа»; «Единая Россия»; «Зеленая альтернати-
ва»; «Зеленые»; «Коммунисты России»; КПРФ; ЛДПР; 
«Новые люди»; «Партия пенсионеров»; «Партия роста»; 
«Родина»; «Российская партия свободы и справедли-
вости»; «Российский общенародный союз»; «Справед-
ливая Россия - За правду»;  «Яблоко».

Эксперты Карачаево-Черкесии прокомментировали 
легитимность предстоящих выборов.
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Коротко

Выплаты для школьников

Защитить 
права граждан
В минувшую пятницу 

руководителем След-
ственного управления 
Следственного комитета 
Российской Федерации 
по Карачаево-Черкесской 
Республике генерал-май-
ором юстиции  Николаем 
Щепкиным проведен лич-
ный прием граждан в г. 
Карачаевске.  

Всего приняты восемь 
граждан, которые обрати-
лись с вопросами, касаю-
щимися хода расследования 
уголовных дел и проведения 
процессуальных проверок, 
находящихся в производ-
стве следователей след-
ственного отдела по городу 
Карачаевску, а также по не-
выплате заработной платы 
в одной из управляющих 
компаний. Заявителям даны 
подробные разъяснения по 
интересующим их вопросам. 

На прием обратилась 
племянница без вести про-
павшего мужчины.  Николай 
Вячеславович рассказал об 
объёме уже проведённых 
следственных действий и 
поисковых мероприятий, а 
также заверил, что рассле-
дование уголовного дела 
находится у него на постоян-
ном контроле,  сотрудника-
ми отдела криминалистики и 
следственного отдела орга-
низовывались масштабные 
поисковые мероприятия на 
местности, где до исчезно-
вения находился мужчина,  

с применением высокотех-
нологичной криминалисти-
ческой техники. Женщина 
выразила благодарность 
сотрудникам Следственного 
комитета России по Карача-
ево-Черкесской Республике 
за работу и разъяснения по 
всем деталям расследова-
ния уголовного дела.  

Кроме этого, на приём 
обратились два гражданина, 
являющиеся потерпевши-
ми по уголовному делу по 
факту фальсификации до-
казательств по администра-
тивным делам полицейским 
ОР ППСП МО МВД России  
«Карачаевский». Мужчины 
поблагодарили сотрудников 
следственного отдела по г. 
Карачаевску за работу, объ-
ективность и внимательное 
отношение к ним.  

Вместе со старшим госу-
дарственным инспектором 
труда отдела контроля и 
надзора  Государственной 
трудовой инспекции по КЧР 
приняты руководитель и 
бухгалтер МУП «УК №1» КГО 
г. Карачаевска. Сотрудник 
трудовой инспекции до-
ложил о проводимой про-
верке по данному факту, а 
руководство управляющей 
компании, в свою очередь, 
сообщило о сложившейся 
ситуации по несвоевремен-
ной выплате заработной 
платы двум сотрудникам. 
По результатам личного 
приема, проведённого ру-

ководителем Следственно-
го управления, задолжен-
ность по заработной плате 
полностью ликвидирована. 
Несмотря на разрешенную 
ситуацию, Щепкин поручил 
организовать дополнитель-
ный прием сотрудников 
из управляющей компании 
с участием руководства 
Государственной трудовой 
инспекции по Карачаево-
Черкесской Республике для 
пояснения вопросов, касаю-
щихся реализации мер по 
недопустимости невыплаты 
или несвоевременной вы-
платы заработной платы.  

По результатам приема 
Николаем Вячеславовичем в 
части вопросов, касающих-
ся расследования уголов-
ных дел, даны конкретные 
поручения руководителю 
следственного отдела и со-
трудникам аппарата След-
ственного управления, ход 
исполнения которых взят им 
на личный0 контроль. 

Приём граждан, работа с 
их обращениями и заявлени-
ями всегда были и остаются 
наиважнейшими составля-
ющими работы следствен-
ных органов с населением. 
Необходимо исследовать 
каждый приведенный довод, 
предпринимать все возмож-
ные меры, направленные 
на защиту прав граждан. 
Непосредственное личное 
общение позволяет повы-
сить качество и результа-
тивность работы, а также 
помочь людям.

По информации 
Следственного управле-

ния  СК России по КЧР.

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Пока же регионы вручную 

регулируют цены на «бор-
щевой набор». Например, 
в  Карачаево-Черкесии два 
профильных министерства - 
Минсельхоз и Минпромторг 
проводят еженедельные 
мониторинги цен и реко-
мендуют сдерживать цены 
на продукты первой необ-
ходимости. Кроме того, в 
регионе активно работает 
партийный проект «Народ-
ный контроль».

- Необоснованный рост 
цен на основные продукты 
- это то, что сейчас вол-
нует большинство жителей 
нашей страны. Обращения 
звучат на встречах с насе-
лением, во время приемов 
граждан, люди пишут в 
соцсетях. Тема была под-
нята и во время прямой 
линии с Президентом РФ. 
Эта проблема касается 

каждого, и особенно остро 
это ощущается в непростых 
экономических условиях, в 
которых мы все оказались 
из-за пандемии, хотя обо-
снованного экономического 
объяснения этой ситуации 
нет. Поэтому необходимо 
принять ряд срочных мер, 
чтобы урегулировать ситу-
ацию. И они прозвучали на 
совещании, которое прошло 
на площадке «Единой Рос-
сии» с участием руковод-
ства партии, Правительства 
страны, глав субъектов и 
представителей торговых 
сетей, на котором обозна-
чили, что надо не просто 
остановить цены на том 
уровне, что есть сейчас, но и 
добиться их ощутимого сни-
жения. Одним из поручений 
стало создание в регионах 
условий для двукратного 
увеличения сельскохозяй-
ственных рынков и ярмарок, 
что, безусловно, позволит 

поставлять продукты от про-
изводителей напрямую по-
требителю по более низкой 
цене и создаст возможности 
для конкуренции между вла-
дельцами личных подсобных 
хозяйств и торговыми сетя-
ми. Отмечу, что наш проект 
«Народный контроль» также 
подключится к реализации 
мер, обозначенных на со-
вещании, - рассказал ре-
гиональный координатор 
партийного проекта «На-
родный контроль», депутат 
Парламента КЧР Алексей 
Ганшин.

Конечная цель проекта - 
снижение цен на продукты. 
Добиться этого планируют 
постепенно. Ну а мы с вами 
через две недели подведём 
свои итоги работы партии - 
посчитаем, во сколько нам 
обойдётся кастрюля всеми 
любимого борща. 

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

ПОЧЕМ «БОРЩЕВОЙ НАБОР»?
Окончание.

Начало на 1-й стр.
Но есть определенные 

расчеты, и все зависит 
от того, насколько будет 
снижение по сравнению со 
средней урожайностью за 
пять лет. Показатель сред-
ней урожайности берется 
как база для расчета того, 
есть ли ущерб. Представьте, 
вы много лет получали уро-
жай 10 центнеров с гектара, 
удобрений не вносили, хи-
мии не применяли и тратили 
по 5 тыс. рублей на гектар.

А в этом году вы все 
сделали по агротехнологии, 
потратили по 20 тыс. рублей 
на гектар и планируете со-
брать 25-30 центнеров. Но 
средний урожай за пять лет 
у вас все еще 10 центнеров, 
и страховым случаем станет 
только снижение урожая 
ниже этой планки, - говорит  
Елизавета Т.

Как утверждают аграрии, 
доказать, что у тебя не 
выросло зерно или не взо-
шел картофель по причине 
именно засухи или потопа, 
очень сложно. Страховые 
компании всегда пытаются 
доказать, что поля постра-
дали из-за недостатка удо-
брений или неправильной 
технологии ухода,  говорят 
фермеры. По их словам, 
получить деньги практиче-
ски невозможно. Страхуешь 
урожай, потом непогода, 
посевы погибают. Каза-
лось бы, всё очевидно. Но 
теперь начинаются мытар-
ства. Сельхозпроизводитель 
должен получить справку 
от метеослужбы о том, что 
град или заморозки стали 
причиной гибели урожая. 
Причём выдана она должна 
быть определенной формы, 
а район должен тем време-
нем объявить ЧС. 

Как выясняется, далеко 
не все сельхозпроизводи-
тели знают, что допустимо 

запрашивать справки у 
МЧС. В этой службе могут 
предоставить документы, 
подтверждающие замороз-
ки, град и другие погодные 
катаклизмы. Главное - по-
лучив бумагу, настоять на 
своём. Многие страховые 
компании «делают круглые 
глаза» и пытаются доказать, 
что такие документы не 
подходят.

- Ни один страховщик в 
случае возникновения стра-
хового случая не выплатит 
деньги. Я лично занимался 
этим вопросом, изучал тео-
ретическую часть, общался с 
людьми. Ни один страхова-
тель не остался довольным 
выплатой. К примеру, в 
Адыге-Хабльском районе в 
одном из хозяйств  выбило 
градом пшеницу. Аграрий 
обратился к страховщику, 
потребовал компенсацию. 
Ему дали гроши со словами, 
мол, у вас ещё полно време-
ни, чтобы вновь обработать 
землю, засеять её травой 
на сено или просом, - рас-

сказывает юрист одного из 
агропредприятий республи-
ки Руслан Хачиров.   

У схемы страхования есть 
и другие подводные камни. 
Некоторые аграрии честно 
признаются, что иногда про-
изводителю выгоднее по-
терять урожай, чем спасать 
его, нести дополнительные 
затраты, а потом ещё и по-
лучить гроши от страховой 
компании. К примеру, в жару 
или засуху появляется ди-
лемма, особенно актуальная 
для Карачаево-Черкесии: 
тратить деньги на дополни-
тельное орошение или до-
пустить пропажу урожая, что 
приведёт к возникновению 
страхового случая.

- В советское время был 
Госстрах, государственная 
структура, которой доверя-
ли производители. Сегодня 
такой структуры нет. По-
являются компании с непо-
нятной репутацией, а ведь 
это большие деньги, когда 
страхуешь посевы. Если 
бы появилась страховая 

компания, за которую бы 
поручились Правительство 
Карачаево-Черкесии, Мини-
стерство сельского хозяй-
ства, тогда можно было бы 
попробовать сотрудничать. 
А так бросаться в омут с 
головой не хочется. Потом 
не дождёшься ни денег, ни 
выполнения обязательств, 
- говорит Руслан Хачиров.   

Такое недоверие к стра-
хованию практически у всех  
сельхозтоваропроизводи-
телей, причем вполне обо-
снованное. 

- Я уже 25 лет рабо-
таю в агропромышленном 
комплексе. На страховку в 
последние годы было по-
трачено больше миллиона. В 
прошлом году мы потеряли 
80% урожая из-за засухи, 
и топило у нас поля не-
однократно, но ни разу мы 
не получили компенсации. 
Правда, однажды за застра-
хованного на сотни тысяч и 
сгоревшего «Кировца» вы-
платили 28 тысяч рублей. А 
вы представляете, сколько 
он стоил! Тратить средства 
на страховку в нашем случае 
просто нецелесообразно, 
- рассказывает руководи-
тель одного из крупнейших 
фермерских хозяйств При-
кубанского района Расул С. 

Его мнение разделяют 
большинство аграриев Ка-
рачаево-Черкесии. 

- Впору вспоминать ста-
тистику и проводить много-
факторный анализ – столько 
разных причин могут вы-
звать неурожай. Конечно, 
можно учесть, как это и 
делается, среднюю урожай-
ность за пять лет. Но тут в 
игру вступают всяческие 
природные катаклизмы, а 

можно ли их спрогнозиро-
вать с такой же большой сте-
пенью вероятности? Ведь, 
как известно, погода зави-
сит от метеорологов в той 
же степени, что экономика 
от экономистов, – рассказы-
вает юрист Руслан Хачиров. 
- Да и не все культуры можно 
застраховать с поддержкой 
государства. Поддержка 
касается в первую очередь, 
конечно, урожая озимых и 
яровых зерновых, а также 
еще зернобобовых, маслич-
ных, сахарной свеклы. 

По словам юриста, сель-
скохозяйственное страхо-
вание является особенно 
рискованным занятием, 
поскольку слишком сильно 
зависит от погоды. Каждый 
год производители терпят 
огромные убытки из-за 
каких-либо стихийных бед-
ствий. В идеале наличие 
хорошо продуманного за-
кона, который регулиро-
вал бы все нюансы такого 
страхования, позволило бы 
значительно улучшить жизнь 
как сельским работникам, 
так и страховщикам. И 
что-то там уже потихонь-
ку разрабатывается, но 
гораздо медленнее, чем 
хотелось бы. А пока, как и 
в остальных отраслях, люди 
только начинают свыкаться 
с мыслью о естественности 
страхования. 

И, кстати, фермеры счи-
тают, что логичней было бы 
страховать не сам урожай, а 
доходы, которые он должен 
или может принести, как, 
собственно, и делается во 
многих европейских стра-
нах. Тогда фермеры полу-
чают возмещение убытков 
не только в случае гибели 
урожая, но и при неожидан-
ном падении цен на него, 
что вполне может случиться. 

Армида КИШМАХОВА.
Фото автора.

Окончание.
Начало на 1-й стр.
- Когда вы глубже по-

грузились в проблему, из-
менилось ли ваше мнение 
о состоянии экологии в 
регионе?

- Скажем так: не карди-
нально, но глаза открылись 
шире. Ведь у нас в регионе 
очень много природных 
богатств, но мы относимся 
к ним порой бездумно и без-
ответственно. И это при том, 
что вредной промышленно-
сти в КЧР почти нет, значит, 
вопрос - в самих людях, 
их внутренней культуре и 
убеждениях.

- Название проекта – 
«Культура обращения с 
отходами». Вроде бы все 
знают, что такое хорошо, 
но проблемы остаются и 
свалки зачастую - тоже... 
Подъемная ли это вообще 
задача - научить людей 
экокультуре?

- Я верю, что осознанное 
отношение к потреблению, 
всеобщая искренняя и по-
стоянная забота о самом 
ценном, что у нас есть, - 
природе и экологии смогут 
со временем переломить 
ситуацию. И тогда не только 
уменьшится число свалок, 
они попросту исчезнут. 

- В рамках проекта 
был запланирован целый 
ряд просветительских и 
благотворительных ме-
роприятий, посвященных 
улучшению экологиче-
ской обстановки в регионе 
и воспитанию в сознании 
граждан культуры обра-
щения с отходами… Что 
из намеченного уже уда-
лось осуществить?

- Несмотря на то, что 
пандемия несколько за-
тормозила осуществле-
ние проекта, поскольку 
большинство мероприятий 
– массовые, мы все же 
провели несколько акций, 
соблюдая все рекоменду-
емые медиками правила 
безопасности. Студенты 
с большим энтузиазмом 
откликнулись на призыв о 
волонтерстве, раздавали 
экопакеты, участвовали в 
сборе макулатуры и метал-
лолома. Такой интерес мо-

лодежи радует и побуждает 
к дальнейшим действиям.

- С момента старта 
проекта прошло четыре 
месяца. Уже есть какие-
то итоги?

- За это время нами было 
собрано и сдано в перера-
ботку 12 тонн «вторички», 
более 80 саженцев выса-
жено в городе Черкесске и 
районах, роздано более 500 
пакетов и буклетов о не-
обходимости экологически 
разумного подхода к жизни. 
Около полусотни волонте-
ров привлечены для участия 
в проекте. Кстати, попутно 
было убрано 7 стихийных 
свалок.

- При осуществлении 
проекта сталкивались ли 
вы с какими-либо трудно-
стями? Кто вам помогает?

- Основной трудностью 
для нас стала пандемия 
коронавируса. Она суще-
ственно повлияла на мас-
штабность проекта. Ну и, 
конечно, подорожание ма-
териалов, поскольку пред-
полагаемая установка кон-
тейнеров для раздельного 
сбора мусора потребовала 
пересмотра цен. А помогают 
нам региональные Минпри-
роды и Росприроднадзор, 
профсоюзы, образователь-
ные и частные организа-
ции. Вместе, я уверен, мы 
справимся с намеченными 
задачами, ведь ничего не-
решаемого нет.

-  К а к  в ы  д у м а е т е , 

сколько лет должно прой-
ти, пока мы воспитаем 
поколение экологически 
ответственных людей?

- Одна из задач моего 
проекта – воздействие на 
молодежь, донесение до 
нее принципов экологиче-
ски разумного подхода к 
жизни. Я даже разработал 
буклет с определенными 
правилами. Слышал, что на 
кардинальную перестройку 
умов дают много лет, но 
думаю, что можно гораздо 
быстрей прийти к этому. 
Особенно если сделать так, 
чтобы быть экологически 
ответственным стало модно, 
актуально и современно. И 
это сработает!

- Каковы ближайшие 
цели и задачи проекта?

- Сейчас активно за-
нимаемся установкой кон-
тейнеров для раздельного 
сбора мусора. В самом 
разгаре подготовительный 
этап – согласование с мэ-
рией, определение мест 
установки и закупка самих 
баков. В ближайшее время 
планируется поездка на 
мусорный полигон, чтобы 
участники проекта своими 
глазами увидели весь про-
цесс переработки ТБО и 
убедились, что их труд не 
напрасен. Кроме того, на-
мечен еще ряд обучающих 
семинаров с молодежью и 
общественниками. Так что 
проект работает, борьба с 
мусором продолжается!

Лариса НИКОЛАЕВА.

 ПРОЕКТ РАБОТАЕТ 
И ПОМОГАЕТ

В з р ы в о т е х н и к и  О М О Н 
Управления Росгвардии по 
Карачаево-Черкесской Респу-
блике обезвредили снаряд, 
обнаруженный жителем по-
селка Кавказского  в лесном 
массиве неподалеку от Кубан-
ского водохранилища.

О своей находке мужчина 
сообщил в полицию. Прибыв-
шие на место специалисты 
ОМОН Росгвардии обследо-
вали местность с помощью 
минно-разыскной собаки, после чего снаряд был уничтожен 
с соблюдением всех мер безопасности.

А. КОВАЛЕНКО.
Пресс-служба Управления Росгвардии по КЧР.

Эхо минувшей войны

ПОЛЕ БОЛИ

С 11 июля 2021 года 
родители стали полу-

чать письма от Госуслуг: 
вам, мол, положена вы-
плата на детей школьного 
возраста, мы тут уже все 
за вас заполнили - про-
верьте и подтвердите.

Р а с с ы л к а  п р и ш л а 
не всем, кто имеет пра-
во на эти 10 000 ру-
блей, но 12,5 миллиона 
писем уже отправлены. 
А тем, кто их получил, 
все равно не удастся ис-
пользовать деньги раньше 
обычного срока. Зато 
абсолютно все могут уве-
личить размер выплаты.

Расскажем, что нужно 
знать об этой рассыл-
ке и как быть тем, до кого 
она не дошла.

КАКОЙ ВЫПЛАТЫ 
КАСАЕТСЯ РАССЫЛКА

Письма от Госуслуг при-
ходят тем родителям, у кого, 
по мнению государства, 
есть право на единовре-
менную выплату на детей 
школьного возраста. Это 
разовая мера господдержки 
семей с детьми в 2021 году. 
Деньги смогут получить:

-  родители,  опекуны 
и л и  п о п е ч и т е л и  д е т е й 
от 6 до 18 лет - рожденных 
с 03.07.2003 по 01.09.2015 
включительно;

-  родители,  опекуны 
и л и  п о п е ч и т е л и  д е т е й 
от 18 до 23 лет с инвалид-

ностью или ограниченны-
ми возможностями здоро-
вья, если ребенок родился 
с 03.07.1998 по 02.07.2003 
и до сих пор числится уче-
ником школы;

-  с а м и  ш к о л ь н и к и 
от 18 до 23 лет с ограниче-
ниями по здоровью. То есть 
заявление могут подать 
либо они, либо их родители.

Р а з м е р  в ы п л а т ы  - 
10 000 рублей один раз. 
Получить ее можно по за-
явлению, платит ПФР.

Это письмо не име-
ет никакого отношения 
к ежемесячным пособиям 
для беременных женщин 
и неполных семей. И никак 
не поможет их оформить. 
Для таких выплат нужно по-
дать отдельные заявления: 
беременным женщинам; 
одиноким родителям детей 
от 8 до 17 лет. 

ЧТО ЗА ПИСЬМО ПРИШЛО 
О ЕДИНОВРЕМЕННОЙ 

ВЫПЛАТЕ
Новая единовременная 

выплата на школьников 
не зависит от дохода и иму-
щества семьи и будет назна-
чена на всех детей, которые 
проходят по возрасту. Всего 
таких около 20 млн человек.

По общим правилам за-

явление на выплату можно 
подать только с 15 июля.

Сформировать заяв-
ление через портал пока 
не получится. Но чтобы об-
легчить родителям задачу 
и заодно снизить нагрузку 
на портал, государство 
решило заранее автомати-
чески заполнить заявления 
и разослать их для провер-
ки и подтверждения.

Та к и е  п и с ь м а  р о д и -
телям начали приходить 
с 11 июля. Их можно найти 
на почте, если она указана 
на Госуслугах, или в личном 
кабинете на самом портале.

Данные для заполнения 
берутся из заявлений про-
шлого года - когда роди-
тели оформляли выплату 
до 16 лет. То есть у Пен-
сионного фонда уже есть 
сведения, кто и на какой 
счет получал деньги год 
назад, - осталось сверить 
даты рождения и отправить 
сформированные заявления 
для проверки тем же полу-
чателям.

Родители смогут открыть 
заявление, проверить все 
данные, внести корректи-
ровки, если потребуется,  
и подтвердить. А 15 июля 
ничего делать не придется.

ЧТО ДЕЛАТЬ 
С ЭТИМ ПИСЬМОМ
В каждом письме есть 

персональная ссылка - она 
действует только для кон-
к р е т н о г о  п о л у ч а т е л я , 
для остальных бесполезна. 
Нужно перейти по этой 
ссылке, нажав на кнопку 
«Заявление». После автори-
зации появится заполненное 
заявление. В нем будут 
данные из прошлогодних 
обращений. За это время 
могло что-то изменить-
ся – например, реквизиты 
или адрес. Также в заяв-
лении могут быть указаны 
не все дети.

Поэтому нужно прове-
рить: сведения о детях 
(если указаны не все - можно 

добавить ребенка, все дети 
должны быть в одном заяв-
лении); реквизиты для полу-
чения выплаты (есть возмож-
ность автоматически указать 
прошлогодние или ввести 
новые, счет должен быть 
открыт на имя получателя, 
на карту другого члена се-
мьи деньги не придут).

О с т а н е т с я  н а ж а т ь 
н а  к н о п к у  « О т п р а в и т ь » 
-  и  з а я в л е н и е  г о т о в о . 
На все про все нужна пара 
минут. Но не спешите запол-
нять его сейчас, дочитайте 
до конца. Есть возможность 
увеличить выплату.

После подтверждения 
заявление регистрируется 
на Госуслугах, но не уходит 
в ПФР.

ЧТО БУДЕТ 
ПРОИСХОДИТЬ 

ДАЛЬШЕ
15 июля заявление будет 

автоматически отправлено 
в ПФР. В этот день родители 
начнут заполнять заявления 
с нуля, но тем, кто сделал 
это по ссылке для пред-
варительного оформления, 
ничего делать не придется.

Не надо пытаться запол-
нить еще одно заявление. 
Этого, предварительного, 
достаточно.

КОГДА 
ПРИДУТ ДЕНЬГИ

Единовременная выпла-
та поступит не раньше 16 ав-
густа 2021 года. Это единый 
срок для всех родителей: 
и тех, кто подал предвари-
тельное заявление, и тех, 
кто сделает это на общих 
основаниях с 15 июля.

Раньше 16 августа никто 
не сможет получить деньги. 
Предварительное заявление 
только облегчает процесс 
оформления, но не уско-
ряет получение выплаты. 
В этом плане все на равных.

ЕСЛИ ЗАЯВЛЕНИЕ 
ОТПРАВЛЕНО 
С ОШИБКОЙ

Ничего страшного. ПФР 

ее найдет и, если понадо-
бится, пришлет уведомле-
ние - расскажет, что нужно 
исправить. После этого 
отправите исправленное - 
и свою выплату все равно 
получите.

Иногда ПФР исправляет 
неточности самостоятельно 
и заявителям ничего делать 
не приходится. В любом 
случае не нужно паниковать 
и забрасывать Госуслуги 
обращениями: времени 
для корректировок доста-
точно. Раньше 16 августа 
денег никто не получит, 
а хватит их точно на всех.

Если нужно изменить 
реквизиты, это можно будет 
сделать через клиентскую 
службу ПФР с 15 июля. 
Подать скорректированное 
заявление раньше решения 
по первоначальному невоз-
можно.

ЕСЛИ ПИСЬМО 
НЕ ПРИХОДИЛО

Спокойно, оно может 
еще прийти. А если не при-
дет - просто заполните заяв-
ление в общем порядке. Это 
вообще ни на что не повли-
яет. Вы не потеряете деньги 
и не получите их позже 
остальных.

Можно заранее внести 
детей в профиль на Госуслу-

гах - и тогда тоже останется 
только указать реквизиты 
и отправить заявление в 
срок.

КАК УВЕЛИЧИТЬ 
РАЗМЕР ВЫПЛАТЫ
В письме от Госуслуг 

упоминаются преференции 
от разных банков. Они ре-
шили так побороться за кли-
ентов: предлагают разные 
бонусы, если родитель ука-
жет в заявлении реквизиты 
именно их счета.

Например, ВТБ готов 
увеличить выплату на 10%  
и оформить страховку от он-
кологии, но только если 
деньги придут на карту 
«Мир». Сбербанк начислит 
2000 рублей для покупок 
и застрахует детей от не-
счастных случаев незави-
симо от платежной системы 
указанной карты. «Альфа-
банк» добавит к выплате 
1000 рублей и застрахует 
родителя от коронавируса. 
Если указать реквизиты кар-
ты «Мир» от «Почта-банка», 
тоже можно получить 1000 
рублей сверху.  

По умолчанию карта 
«Мир» для этой выплаты 
не нужна, подойдет любая 
платежная система. Но если 
«Мир» поможет получить 
бонусы от банка - стоит 
присмотреться.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

По материалам 
duma.gov.ru.

В рамках акции «Кани-
кулы с Общественным со-
ветом» для детей профиль-
ной смены в летнем лагере 
«Гранд Виктория» п. Домбай 
состоялся мастер-класс от  
журналистов. Акция «Ка-
никулы с Общественным 
советом» включает в себя 
комплекс мероприятий 
по организации занято-
сти несовершеннолетних в 
летний период. Важными 
ее составляющими явля-
ются профилактическая 
работа, разъяснение мер 
личной безопасности и 
ответственности за совер-
шение правонарушений, а 
также правовое воспитание 

несовершеннолетних.
Более 72 тысяч старше-

классников из 85 регионов 
РФ приняли участие в XVI 
Всероссийской олимпиаде 
по финансовой грамотно-
сти, финансовому рынку и 
защите прав потребителей 
финансовых услуг – ФИНАТ-
ЛОН для старшеклассников 
2020-2021 гг. 53 из них стали 
победителями. В их числе 
и ученица 11 «А» класса 
гимназии № 5 г. Черкес-
ска Алина Калмыкова. Как 
отметили в Минобре КЧР, 
особенность названной 
олимпиады в том, что ее 
задания приближены к ре-
альной экономике, носят 
прикладной характер. В них 
отражены актуальные про-
блемы финансового рынка, 
защиты прав потребителей 
финансовых услуг.



3 Четверг 22 июля 2021 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr09@mail.ru

Коротко

ВЫСОКОГО ПОЛЕТА, 
ВЫПУСКНИКИ!

Путевые 
заметки

НА ДНЯХ на территории 
КЧГУ им. У. Д. Алиева 

проходила яркая, феерич-
ная церемония вручения 
новеньких дипломов вы-
пускникам и аспирантам 
университета. Как и в 
прошлом году, выпускной 
провели с соблюдением 
всех профилактических 
мер, предписанных Рос-
потребнадзором. Кстати, 
накануне на площадке 
университета в течение 
всего светового дня ра-
ботала выездная брига-
да врачей Карачаевской 
ЦГРБ, которая провела 
вакцинацию от COVID-19 
сотрудников и студентов 
вуза, что, безусловно, 
послужило мощным сти-
мулом для поддержки 
прививочной кампании. 

   Сотрудники управления 
по молодежной политике 
и социальным проектам 
КЧГУ создали поистине 
праздничную атмосферу 
– звучала живая музыка 
в исполнении джаз-кавер 
группы «SIMPLE  BAND» (г. 
Ставрополь), работали две 
фотозоны с профессиональ-
ными фотографами, а также 
павильон, где виновникам 
торжества вручали подарки 
от родной альма-матер с 
логотипом университета, а 
также лотерейные билеты 
для участия в розыгрыше. 
Для этого были привлечены 
многочисленные спонсоры 
из числа предпринимателей 
г. Карачаевска, которые пре-
доставили сертификаты, по-
зволяющие порадовать вы-
пускников – будь то ужином 
на двоих в респектабельном 
кафе, фотосессией от из-
вестного фотохудожника, 
приобретением брендовой 
одежды в бутике и т. д. Но 
главная фишка – это, без-
условно, катание на воз-
душном шаре над вечерним 
Карачаевском, от которого 
захватывает дух. 

Словом, нынешний вы-
пускной – 2021 в КЧГУ, как 
отметили многие, прошел 
особенно празднично и не-
ординарно, оставив массу 
незабываемых впечатле-
ний, где грусть прощания 
с однокурсниками и препо-
давателями перемежалась 
с волнением вступления в 
новую, самостоятельную 
жизнь. Ведущая праздника 
Лаура Джуева сказала:

- Сегодняшний выпуск-
ной бал навсегда останет-

ся в нашем сердце. Это 
последняя возможность 
поблагодарить педагогов, 
которые всегда были с нами, 
направляли и поддержива-
ли. Это отличный повод ска-
зать спасибо своим друзьям 
и близким. 

С приветственным сло-
вом к выпускникам обра-
тились ректор КЧГУ Тау-
солтан Узденов, проректор 
по социально-экономиче-
ским вопросам и работе с 
иностранными студентами 
Осман Батчаев, директо-
ра и деканы институтов и 
факультетов университета. 

Они пожелали выпускникам 
успешно реализоваться на 
профессиональном попри-
ще и, конечно же, не терять 
связи с родным универси-
тетом. 

Один за одним подходят 
к сцене выпускники, обла-
ченные в мантии, чтобы по-
лучить из рук своих  настав-
ников и кураторов новенькие 
дипломы. И за каждым 
этим важным документом 
– отдельная студенческая 
история - с подготовкой к 
сессиям и работой над кур-
совыми, практикой в школах 
и администрациях городов и 
районов КЧР, республикан-
ских СМИ, промышленных 
предприятиях, заповеднике, 
астрофизической обсер-
ватории... И разве  забыть 
нынешним выпускникам 
летние лагеря на Махаре и 

в Теберде, восхождения по 
героическим тропам защит-
ников перевалов Кавказа, 
созидательные и полные 
идей «предмашуки» и сам 
молодежный форум «Ма-
шук»?! Об этом, кстати, по-
делился своими мыслями 
один из нынешних выпуск-
ников, мой юный коллега 
Аслан Герюгов, совмещав-
ший учебу с работой в ГТРК 
«Карачаево-Черкесия»: 

- Я благодарен универси-
тету за то, что в его стенах 
я познал цену истинной 
дружбе, научился смотреть 
на мир широко распахнуты-

ми глазами и стремиться к 
самосовершенствованию, 
не изменять гражданской 
позиции, пройдя через ряды 
волонтерства.

А выпускница Института 
филологии Гулайым Мухам-
медова из Туркменистана, 
получившая в этот день 
красный диплом,  взволно-
ванно произнесла: 

- До свидания, Карача-
евск и наш добрый универ! 
Мы сохраним в душе самые 
теплые чувства к этому 
чудесному уголку Кавказа, 
где живут добрые, открытые 
люди. Здесь мы приоб-
рели знания и профессию, 
благодаря которой для 
нас открываются большие 
перспективы. На родину я 
возвращаюсь преподава-
телем английского языка с 
хорошей подготовкой, что 

позволит работать и пере-
водчиком–референтом в 
международных компаниях, 
входить в представительные 
делегации, выезжающие за 
рубеж.

В этот же день в дис-
сертационном зале КЧГУ 
состоялся 25-й выпуск аспи-
рантов. Успешно завершили 
обучение прохождением 
государственной итоговой 
аттестации 4 аспиранта 
очной формы обучения и 
14 – заочной по разным от-
раслям знаний.

А вечером над Карача-
евском в закате уходящего 
дня в небо взмыл огромный 
тепловой аэростат – пасса-
жирский воздушный шар с 
прикрепленным к нему бан-
нером ( 9x15 ) с надписью 
«Поздравляем выпускников 
КЧГУ!». 

Это было незабываемое 
зрелище, заставившее мно-
гих обратить взоры вверх и 
мысленно благословить но-
воиспеченных выпускников 
университета.  В добрый 
путь! 

Людмила ОСАДЧАЯ. 
Фото Р. УРУСОВА.

АРХЫЗ известен далеко 
за пределами Северного 

Кавказа. Он манит туристов 
не только своей красотой, 
удобными горнолыжными 
трассами, шашлыками на 
берегу бурной и прохлад-
ной реки, но и историей. 
Одна из популярных точек 
притяжения – древний хра-
мовый комплекс X века, 
расположенный недалеко 
от городка астрофизиков и 
обсерватории РАН в Нижне-
Архызском городище. 

Уже четвертый год на 
территории одного из хра-
мов ученые ведут раскопки. 
В археологических исследо-
ваниях принимают участие 
ученые-археологи Института 
археологии и Института 
востоковедения Российской 
академии наук и Националь-
ного исследовательско-
го университета «Высшая 
школа экономики». Члены 
экспедиции отмечают, что 
их основная задача – иссле-
довать три аланских храма Х 
века в Нижнем Архызе. 

В первые же дни раско-
пок в Среднем храме были 
обнаружены захоронения, 
находящиеся в каменных 
ящиках. По словам ученых, 
в основном на территории 
религиозного сооружения 
хоронили представителей 
знати и духовенства. 

- Наша основная задача 
- исследовать захоронения, 
это позволит нам узнать 
историю храмов. Здесь, 
конечно, у нас христиан-
ские погребения аланской 
знати. Ранее внутри храма 
мы раскопали погребения 
ктиторов. Ктиторы – это те, 
кто заказал строительство 
храма. Прямо посреди со-
оружения мы обнаружили 
погребения трех женщин. 
Одна лежала в каменном 
ящике, две другие - в гробах 
недалеко от нее. Конечно 
же, гробы не сохранились, 
уцелели лишь гвозди, - рас-
сказал начальник экспеди-
ции Виктор Чхаидзе.

- На днях мы обнаружили 
в стене погребение, судя по 
всему, разрушенное. Здесь 
их всего четыре. Определить 
точное время этих погребе-
ний трудно, но можно пред-
положить, что самые ранние 
из них – аланского периода, 
самые поздние сделаны уже 
после распада Аланского 
государства. Очень частыми 
были семейные погребения, 
то есть сначала хоронили 
умершего, когда умирал 
следующий член семьи, 
хоронили здесь же, -  го-
ворит архитектор Виктор 
Белецкий.

Новые артефакты, обна-
руженные на днях учеными, 
находятся в разбитом юго-
западном углу храма. 

После раскопок найден-
ные останки будут тщатель-
но изучены - это уже более 
научная часть экспедиции. 

Также будут проведены 
антропологические иссле-
дования, которые позволят 
узнать о жизни людей, оби-
тавших в этих местах. 

По словам членов экс-
педиции, современные тех-
нологии позволят даже вос-
создать облик этих людей и 
узнать, чем они болели и от 
чего умерли. 

- Мы изучаем палеопато-
логию, будем проводить по-
ловозрастную комплексную 
диагностику, это значит, что 
мы узнаем об этих людях 
практически все, кроме их 
имен. То есть где они роди-
лись, сколько они жили, их 

возраст и уровень жизни, - 
рассказала научный сотруд-
ник Института археологии 
Инга Дружинина. 

Археологи не только про-
водят раскопки каменных 
ящиков, в которых в ста-
рину люди хоронили своих 
усопших, но и изучают ар-
хитектуру аланского храма. 
Это позволит лучше узнать, 
как велось строительство 
религиозного сооружения.  

- На самом здании мы 
видим швы, которые говорят 
о разнородности и этапах 
строительства. И наша зада-
ча – выявить строительную 
историю этого храма. Мы 
уже сделали интересную 
находку. Работая в западном 
рукаве храма, мы обнаружи-
ли мощную выкладку, кото-
рая идет поперек храма от 
стены к стене. Она должна 
была служить опорой для 
каменных хоров, на кото-

рых, видимо, находились 
средне-аланский царь и его 
свита, - рассказывает до-
цент Национального иссле-
довательского университета 
ВШЭ Андрей Виноградов. 

Ученые отмечают и осо-
бую акустику внутри объ-
екта. 

- Храм выполнял роль ка-
федрального собора Алан-
ской митрополии, просу-
ществовавшей до XIV века, 
чуть дольше Аланского 
государства. Вокруг храма 
существовал большой не-
крополь. Храм почти полно-
стью сохранился в том виде, 
в котором был построен 

тысячу лет назад, за ис-
ключением двух пристроек, 
созданных монахами в конце 
XIX века, - говорят ученые.

Следы «ремонта» видны 
до сих пор - фрагменты 
штукатурки с остатками 
росписей, часть арочных 
перекрытий и проемов, 
фабричный кирпич, которым 
укреплялись подпружные 
арки…

Ученые считают, что Ниж-
не-Архызское городище 
было столицей Аланского 
государства - легендарным 
Магасом, который был опи-
сан арабским историком 
Аль-Масуди. 

Аланские храмы хранят 
много тайн, а сегодня бла-
годаря экспедиции у нас 
появилась возможность 
заглянуть в прошлое, отме-
чают археологи. Еще многое 
предстоит изучить. Раскоп-
ки внутри храма ведутся 
быстрыми темпами. Все 
находки будут переданы в 
музейный фонд Карачаево-
Черкесии.

Армида КИШМАХОВА.
Фото автора. 

ТАЙНЫ 
НИЖНЕ -АРХЫЗСКОГО 

ХРАМА

Будьте 
здоровы!

ПУТЬ У КАЖДОГО 
– СВОЙ

Как мы знаем, йога —  это 
древнеиндийское учение 
для гармонизации и сти-
мулирования потоков вну-
тренней энергии. Но и в со-
временном мире йогические 
практики не потеряли своей 
актуальности. Зачастую йогу 
рассматривают как способ 
лечения различных болез-
ней. И примечательно, что 
через несколько недель 
регулярных занятий люди 
действительно отмечают 
значительные улучшения. 
Таким был и путь в йогу Оле-
си Стародуб. Уже не первый 
год она учит йоге других.

«Изначально я не за-
нималась спортом, только 
силовыми тренировками, и 
там, видимо,  перегрузила 
свой позвоночник. Класси-
ческое медикаментозное 
лечение мне не помогло.  
Начались серьезные про-
блемы, прогнозы были от-
нюдь не радужные, вплоть 
до операции. И то врачи не 
давали надежды на полное 
выздоровление. Обсуждал-
ся вариант того, что после 
операции я могу сесть в 
инвалидное кресло. И я 
обратилась к инструктору 
по йоге, замечу, по реко-
мендации врача. Подчеркну, 

йога — это не панацея и не 
волшебная таблетка от всех 
болезней! Но если речь идет 
об опорно-двигательном 
аппарате, то это хорошая 
реабилитация. И всегда в 
первую очередь надо раз-
говаривать с врачом. Есть 
направления йогатерапии, 
которые может посовето-
вать лечащий врач», - рас-
сказывает теперь уже опыт-
ный тренер. 

ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ 
ДЛЯ ЙОГИ 

Допустим, врач вас уже 
направил на йогу. Когда 
человек приходит на первое 
занятие, он должен  рас-
сказать инструктору о своих 
проблемах со здоровьем. 
То есть программа коррек-
тируется под особенности 
организма. К веским при-
чинам для особых, щадя-
щих практик или полного 
отказа от йоги являются: 
беременность,  камни в 
желчном пузыре более 3 
мм, эпилепсия, онкология, 
последствия инфаркта и 
инсульта, сахарный диабет 
и т. д.  Если у человека есть 
недомогания, но он не знает, 
является ли это признаком 
болезни, то лучше для на-
чала внимательно изучить 
проблему. Иначе есть риск 

навредить себе чрезмерным 
усердием. А вот вопрос при-
родной гибкости и негиб-
кости на самом деле миф! 
Если у человека нет каких-то 
очень серьезных проблем, 
то его «деревянные» связ-
ки и мышцы – это стресс.  
Мышцы от своей анатомиче-
ской длины становятся в два 
раза короче, они в тонусе, 
сокращены, от того и такие 
твёрдые и неэластичные. 
Сосуды тоже сокращены, на-
рушается кровообращение 
всех органов. То есть те же 
самые мышцы, которые в 
тонусе, они и не дают сесть 
на шпагат, встать на мостик. 
Если человек расслабляет-
ся, снимает стресс, снимает 
тонус, то он постепенно на-
чинает растягивать мышцы. 
И ему становится легче 
сесть на шпагат и делать 
другие манипуляции. 

«На самом деле, как ра-
ботает йога? Очень часто 
люди приходят в студию,  
чтобы похудеть, кто-то при-
ходит за душевным равно-
весием. Первое, что мы 
прорабатываем, это опор-
но-двигательный аппарат 
и нервную систему. Наша 
цель -   активация парасим-
патической нервной систе-

мы, этот отдел отвечает за 
базовую работу организма, 
за его восстановление. В со-
стоянии стресса у человека 
включается симпатический 
отдел нервной системы, 
говоря по-простому, рабо-
та в системе «бей-беги».  
Постепенно организм все 
больше и больше разруша-
ется, не может как следует 
восстановиться. А когда 
мы занимаемся йогой, мы 
активируем парасимпати-

ческую нервную систему. И 
помогаем организму снова 
работать полноценно», - по-
ясняет Олеся Стародуб. 

ГЛАВНОЕ - 
ГРАМОТНЫЙ ПОДХОД

Развитие соцсетей идет 
в геометрической прогрес-
сии. Там сейчас активно 
ищут экспертов на все 
случаи жизни. И находят… 
Если вникнуть глубже в суть 
вопроса, то в соцсети идут 
за продажами и новыми кли-
ентами. И будет не лишним 
задуматься: а какую цель 
ищу я? Стать здоровее, или 
быть в тренде?  Да, есть  
идеально стройные, худые, 
юные нимфы, которые  с 
легкостью заплетаются в 
любые позы. Но ведь для не-
подготовленного человека 
это чревато травмой!

 Философия йоги далека 
от этого. Никто не ставит 
цель сесть на шпагат за 30 
дней. Человек тренируется 
в удобном для себя темпе 
и ни с кем не соревнуется. 
Занятия йогой благотвор-
но влияют на все системы 
организма, улучшают сон, 
дарят внутреннее равно-
весие и помогают добиться 
легкости в теле. Словом, эту 
модную тенденцию можно 
смело отнести к категории 
полезных. При грамотном 
подходе, разумеется. Сто-
ит обращать внимание на 
квалификацию инструктора. 
Если он обещает небывалые 
гимнастические подвиги за 
короткий срок, то от него 
лучше бежать. Если на-
вязывает религию - тоже. 
Чересчур усердный тренер, 
который не чувствует разни-
цы между приятной болью и 
опасным напряжением, тоже 
не заслуживает внимания. 

Окончание на 4-й стр.

ЙОГА ДЛЯ КАЖДОГО
Уже который год отовсюду нам твердят, что в моде 

ЗОЖ. Надо быть стройным, подтянутым, думать о 
своем питании. Непременно заниматься спортом, а 
лучше совмещать: и бег, и штангу, и йогу, которая в 
последние годы становится все популярнее и среди 
жителей нашего региона. Какая в ней польза? Кому 
этот вид активности категорически не подходит? От 
какого тренера лучше бежать, а какой сможет прине-
сти пользу? Не так давно отмечался Международный 
день йоги. Самое время разобраться в тонкостях асан 
и медитаций!

Продолжение. 
Начало в № 107

ИСТОРИЯ ЛЮБВИ 
ПО-СУЛТАНСКИ

Культовое место для зри-
теля «Великолепного века» 
- мечеть Сулеймание и гроб-
ницы Хюррем султан (Роксо-
ланы) и султана Сулеймана. 
Посвященным объяснять 
не надо, а остальные легко 
могут познакомиться с эти-
ми персонажами, заглянув 
в профильную  страничку 
всезнающего Интернета. 
История любви, в которой 
исторические факты на-
столько тесно переплетены 
с вымыслом, что и распле-
тать их не очень хочется. 
История прекрасна тем, 
что произошла она вопреки 
всем правилам, традициям и 
здравому смыслу. История о 
людях, которые любили друг 
друга и прожили трудную, но 
яркую и, похоже, счастливую 
жизнь. И хотя умерли они 
не в один день, но покоятся 
рядом, напоминая нам о 
том, что перед настоящей 
любовью не устоит ни одна 
преграда.

К сожалению, в саму 
гробницу попасть мы уже 
не успели. Пока мы шли, 
начался сильный дождь 
со снегом - что необычно для 
апрельского Стамбула. Воз-
ле гробницы стоял охранник, 
он сказал, что гробница уже 
закрыта, но спустя пару 
минут общения и, увидев, 
как мы промокли и какой 
путь проделали, впустил 
нас, открыл нам ключом 
гробницу Роксоланы и даже 
провел небольшую экскур-
сию. Но открыть гробницу 
Сулеймана не представля-
лось возможным, потому что, 
цитирую: «Alarm Problems». 
Потолок гробницы Сулейма-
на инкрустирован несколь-
кими десятками больших 
белых бриллиантов, в чем 
мы смогли убедиться, по-

смотрев в окошко 
на всю эту красо-
ту. Денег с нас 
не взяли, однако 
стоимость входа 
- 20 лир с чело-
века. 

СТАМБУЛ: 
ВИД СВЕРХУ

Из запомина-
ющихся зрелищ 
- несравненная 
панорама Стам-
б у л а ,  к о т о р а я 
открывается на 
вершине башни 
Галата.

Вход в башню 
стоит 30 лир (300 
рублей) на чело-
века. Лифт подни-
мает вас на вось-
мой этаж, и от-
туда открывается 
потрясающий вид 
на округу. Обя-
зательное место 
к посещению! К тому же там 
все остеклено и независимо 
от погоды можно посидеть 
на лавочке прямо у пано-
рамного окна и полюбо-
ваться. Обратно спускаемся 
по лестнице и на каждом 
этаже разглядываем раз-
личные инсталляции: макет 
Стамбула, бесплатные «об-
зорные бинокли».

ИСТИКЛЯЛЬ 
И ГРАНД-БАЗАР

После культурного мо-
циона самое время сходить 
на знаменитую улицу Ис-
тикляль. Это своего рода 
турецкий Арбат с модными 
бутиками, уличными музы-
кантами, сотней ярких вы-
весок и тысячами туристов. 
Здесь всегда весело, шумно 
и, кажется, можно услышать 
все языки мира.  Говорят, 
что в день по улице прохо-
дят более трех миллионов 
человек! Кто-то приходит 
сюда, чтобы сделать кра-
сивые фотографии на фоне 
красного трамвая, кто-то 
- полюбоваться сочетани-
ем архитектуры азиатской 
и европейской части, а кто-
то - просто поесть.

Направо пойдешь – со-

бор найдешь, налево пой-
дешь – на Истикляль попа-
дешь. Судите сами, всего 
в паре минут от Истикляля 
расположена Галатская 
башня, а прямо напротив 
возвышается дворец Долма-
бахче - наследие последнего 
султана. До Голубой мечети, 
очаровывающей своей кра-
сотой, и величественного 
дворца Топкапы тоже можно 
дойти неспешным шагом 
всего за несколько минут.

Ну и, конечно же, Гранд-
Базар, который является 
основным местом для по-
сещения Турции. Если вам 
нравится совершать покупки 
(а я в этом не сомневаюсь), 
то вы должны обязательно 
побывать здесь. Его, кстати, 
начали строить в 1453 году, 
и до сегодняшнего дня он 
сохранился в идеальном 
состоянии. Здесь 66 улиц, и 
вы только представьте, что 
в далекие времена по ним 
неспешно прогуливался ве-
ликий султан Сулейман со 
своей ненаглядной Хюррем.

Продолжение следует.
Армида КИШМАХОВА.

Фото автора.

СТАМБУЛ 
МОЕЙ МЕЧТЫ

Гидроэнергетики Кара-
чаево-Черкесского филиала 
РусГидро совместно с Рос-
рыболовством выпустили 
105 тысяч мальков форели 
в реку Большой Зеленчук. 
Целью этих работ является 
увеличение рыбных запасов 
рек Карачаево-Черкесии. 
Мальки в возрасте 8-9 ме-
сяцев (каждый весом около 
3 гр и длиной 6-10 см) были 
выпущены в реку возле п. 
Нижний Архыз. 
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

 РЕМОНТ И ОБШИВКА
� мягкой мебели, стульев,

матрасов.
Реставрация, изменение

дизайна. Качественно! В корот�
кие сроки! Доставка по городу
бесплатно.

Тел.: 8�928�397�32�83, 8�
906�445�99�55, 8�938�026�
77�00, 8�905�422�92�22.

 ПРОДАЮ две квартиры
по адресу: КЧР, п. Домбай, уще�
лье Аманауз, здание Елочка, 4�
й этаж, кв. 13,  58,1 кв. м, кв. 15
– 72,4 кв. м и нежилое помеще�

РАЗНОЕ
ние № 9 (подвал) 25 кв. м.

Цена 5,5 млн рублей.
Обр. по тел. 89183884068.

 В газете «День респуб�
лики» №73�74 (20376)  от
22.05.2021 г. в объявлении,
данном кадастровым инжене�
ром Гурмиковой Аминат Нур�
биевной,  была допущена
ошибка, вместо: «поле №137п»
считать верным «поля № 137п
и №138п».

 Утерянный аттестат А №
9885043 об основном общем
образовании, выданный МКОУ
«ОСОШ» г. Черкесска в 2003
году на имя Лякиной Ольги Иго�
ревны, считать недействи+
тельным.

с днём рождения!

От всей души искренне

Мурата Мухамедовича
АЙСАНОВА

племянника
ПОЗДРАВЛЯЕМ

Семья Табуловых.

Желаем в жизни все иметь
и быть решительным и смелым.
Чтоб ни о чем не сожалеть
и добиваться любых целей.
Здоровым быть и полным сил.
Хотим счастливым чтоб ты был!

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский р�н, аул Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, дом 13, aminat.gurmikova@mail.ru, тел. 8�963�170�11�39, №
регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих
кадастровую деятельность � 16628), выполняются кадастро�
вые работы по уточнению границ з/у с к.н. 09:03:0080110:49,
расположенный по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Бесленей,
ул. Калмыкова, д. 6.

Заказчиком кадастровых работ является Балкаров Руслан
Муратович (КЧР, Хабезский район, аул Бесленей, ул. Калмы�
кова, 6, тел. 8�905�423�90�90).

Собрание по поводу согласования местоположения границ
состоится по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Бесленей, ул.
Калмыкова, д 6, 21.08.2021 в 12 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуков�
ский, ул. Комсомольская, 13.

Требования о проведении согласования местоположения
границ земельного участка на местности принимаются с
22.07.2021 по 20.08.2021, обоснованные возражения о место�
положении границ земельного участка после ознакомления с
проектом межевого плана принимаются с 06.08. 2021 по
20.08.2021 по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуков�
ский, ул. Комсомольская, 13.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границ: КЧР, Ха�
безский, аул. Бесленей, ул. Гагарина, 24, с к. н. 09:03:0080110:33;
ул. Гагарина, 26, с к. н. 09:03:0080110:34; ул. Партизанская, 2,
с к.н. 09:03:0080111:28; ул. Калмыкова, 4 с к.н. 09:03:0080110:47.
При проведении согласования местоположения границ при себе
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а так�
же документы о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат  № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6;
8�928�397�99�21; e�mail: zemlya�ne@mail.ru) выполняет работы
по подготовке  проектов межевания в связи с образованием
земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей собственности из земельных участков с кадастровыми
номерами: 09:02:0060401:39 (единое землепользование; вхо�
дящие участки: 09:02:0060401:38; 09:02:0060401:37), располо�
женный по адресу: Российская Федерация, КЧР, Прикубанский
район, СПК «Ильичевский» (выдел будет производиться из
земельного участка 09:02:0060401:37 мерою 33025 кв. м и из
земельного участка 09:02:0060401:38 мерою 16375 кв. м; об�
щая площадь образуемого земельного участка 49400 кв. м).
Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земель�
ных участков является  Елгондиев Ердешхан Б�О (с. Ильичев�
ское, ул. Османа Касаева, дом 18, тел. 8�928�034�27�20).

По подготовке проекта межевания  в связи с исправлением
в местоположении границ (реестровая ошибка) земельного
участка с кадастровым номером 09:02:0070501:566, по адресу:
РФ, КЧР, Прикубанский р�н, СХА им Красных Партизан, поле
№11, бригада № 3, уч�к 3; 4. Заказчиком кадастровых работ
является Теунаев Марат Рашидович (г. Черкесск, ул. Мира,20,
тел: 8�929�390�00�09).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля
Не». Обоснованные возражения, дополнения, предложения по
доработке проектов межевания земельных участков принима�
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова д. 57, 8�
922�211�70�00, E�mail:Naymanov09@mail.ru) выполняет кадас�
тровые работы в связи с образованием земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собствен�
ности на земельные участки: с КН 09:02:0010701:120, распо�
ложенные по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК
«Родина» поле №97 участок №2 по 2,76 га;  с  КН
09:02:0010701:1029, расположенные по адресу: РФ, КЧР,
Прикубанский район, СПК «Родина» поле №43 участок №1 по
2,76 га; с КН 09:01:0000000:2294;:2813;:7442;:без ГКН, распо�
ложенных по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, СПК им. Х.
Кумукова поле №1п по 0,5 га; с КН 09:01:0000000:2698, рас�
положенных по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, СПК им.
Х. Кумукова, поле №9с площадью 0,5 га, поле №3п площадью
0,5 га,  поле №7з площадью 0,3 га;  с  КН
09:03:0000000:2470;:2445, расположенные по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, СХПА «Бесленеевский», примерно в 2,8 км
юго�восточнее а. Бесленей площадью сенокос по 0,5 га, па�
стбище по 0,2 га; с КН 09:03:0000000:2641, расположенные по
адресу: РФ, КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевский»,
поле №25 площадью 2,75 га, северо� восточнее а. Бесленей
площадью 0,5 га, северо�восточнее а. Бесленей площадью
0,2 га; с КН 09:03:0000000:2150, расположенные по адресу:
РФ, КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевский», восточ�
нее а. Бесленей, площадью сенокос 0,5 га, пастбище 0,2 га;
с КН 09:07:0000000:3956, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач», поле №7, поле
№39 площадью 1,1 га; поле №17, площадью 2,5 га; поле №19,
поле №18 площадью 1,43 га; с КН 09:07:0000000:3135, рас�
положенный по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
СПК «Красногорский», поле №151 площадью 1,32 га; с ис�
правлением ошибки в местоположении границ з/у с КН
09:03:0020103:686, 09:03:0020103:679, 09:03:0020103:689 ,
расположенные: РФ, КЧР, Хабезский район, СХПА Беслене�
евский, юго�восточнее а. Бесленей и внесением изменений
уточненного местоположения в проект межевания з/у. Заказ�
чиком кадастровых работ является Найманов Рахим Альбер�
тович (КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар, ул. Гагарина,
д. 16, тел. 8�988�912�15�59). Цель кадастровых работ: исправ�
ление местоположения границ земельных участков и образо�
вание земельных участков путем выдела в счет доли (долей)
в праве общей собственности из земель сельскохозяйствен�
ного назначения СХПА «Бесленеевский», СПК им. Х. Кумуко�
ва, СПК «Родина», ЗАО «Эльтаркач», СПК «Красногорский»
для сельскохозяйственного производства. Ознакомиться с про�
ектом межевания земельного участка, а также внести возра�
жения или предложения по доработке проекта межевания
можно в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И.
Кумукова, д. 57.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский р�н, аул Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, дом 13, aminat.gurmikova@mail.ru, тел. 8�963�170�11�39, №
регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих
кадастровую деятельность � 16628), выполняются кадастро�
вые работы по уточнению границ з/у с к.н. 09:03:0090110:200,
расположенный по адресу: КЧР, Хабезский р�н, аул Жако, ул.
Кавказская, д. 7; 09:03:0090103:403, расположенный по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, аул Жако, ул. Кавказская, д. 9.

Заказчиком кадастровых работ является Аков Увжук Хад�
жибекирович, проживающий по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а.
Жако, ул. Северная, д. 6, тел. 8�906�444�03�98.

Собрание по поводу согласования местоположения границ
состоится по адресу: Хабезский р�н, аул Жако, ул. Кавказская,
д. 7, 21.08.2021 в 12 часов 00 минут.

С проектами межевого плана земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуков�
ский, ул. Комсомольская, 13.

Требования о проведении согласования местоположения
границ земельных участков на местности принимаются с
22.07.2021 по 20.08.2021, обоснованные возражения о место�
положении границ земельных участков после ознакомления с
проектом межевого плана принимаются с 06.08. 2021 по
20.08.2021 по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуков�
ский, ул. Комсомольская, 13.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границ: КЧР, Ха�
безский р�н, аул Жако, южная часть, с к. н. 09:03:0090109:77;
аул Жако, южная часть, с к. н. 09:03:0090109:55; смежные з/
у по ул. Кавказской и ул. Адыгской. При проведении согласо�
вания местоположения границ при себе необходимо иметь
документ, удостоверяющий личность, а также документы о
правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем (квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел
89187133009) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:2838, :2775, :2776, расположенные по адре�
су: РФ, Карачаево�Черкесская Республика, Усть�Джегутинский
р�н, КДСХП Красногорское, поле №125, №126, № 158, №160,
(сенокос по 1,32 га), поле № 17, №18, №26 (пашня по 1,13 га),
поле №272, №279, №282, №286, № 291 (пастбище по 2,97 га).

Заказчик кадастровых работ: Бахтина Раиса Матвеевна,
КЧР, Усть� Джегутинский район, ст. Красногорская, ул. Речная,
д. 26 (тел. 89282886370).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д. 46. Воз�
ражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме�
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�Джегута,
ул.Богатырева, д. 46.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский р�н, аул Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, дом 13, aminat.gurmikova@mail.ru, тел. 8�963�170�11�39, №
регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих
кадастровую деятельность � 16628), выполняются кадастро�
вые работы по уточнению границ з/у с к.н. 09:01:0070001:13,
расположенный по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский р�н, аул
Абаза�Хабль, ул. Первомайская, д. 38.

Заказчиком кадастровых работ является: Джибабов Мурат
Салимгереевич, проживающий по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул.
Ставропольская, д. 117, ком. 411, тел: 8 920 413 20 32.

Собрание по поводу согласования местоположения границ
состоится по адресу: КЧР, аул Абаза�Хабль, ул. Первомайская,
д. 38, 21.08.2021 в 12 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуков�
ский, ул. Комсомольская, 13.

Требования о проведении согласования местоположения
границ земельного участка на местности принимаются с
22.07.2021 по 20.08.2021, обоснованные возражения о место�
положении границ земельного участка после ознакомления с
проектом межевого плана принимаются с 06.08. 2021 по
20.08.2021 по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковс�
кий, ул. Комсомольская, 13.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границ: КЧР, Ады�
ге�Хабльский р�н, аул Абаза�Хабль, ул. Первомайская, 40, с к.
н. 09:01:0070001:170; ул. Первомайская, д. 42, с к. н.
09:01:0070001:116. При проведении согласования местополо�
жения границ при себе необходимо иметь документ, удостове�
ряющий личность, а также документы о правах на земельный
участок.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул.
Леонова, №154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru.
Тел. 8�963�283�35�25) выполняет следующие кадастровые
работы: в связи с образованием земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собствен�
ности на земельные участки с кадастровыми номерами:
09:05:0000000:527, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Уруп�
ский р�н , СПК ПЗ Агролаба, поле 17п ( 40300 кв. м � пастби�
ще). Заказчиком кадастровых работ является Яковенко Свет�
лана Ивановна, проживающая по адресу: РФ, КЧР, Урупский
район, с. Курджиново, ул. Крайняя, 17, тел. +79892321073.
09:05:0000000:1402, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Уруп�
ский р�н, СПК Уруп, поле №60 (13200 кв. м � пашня). Заказ�
чиком кадастровых работ является Семенов Сейтби Юсупо�
вич, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, ст.
Преградная, ул. Советская, д. 50, тел. +79892321487.

09:05:0000000:205, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Урупский р�н, СПК ПЗ Агролаба, поле 17п ( 40300 кв. м �
пастбище). Заказчиком кадастровых работ является Измай�
лов Николай Федорович, проживающий по адресу: РФ, КЧР,
Урупский район, с. Курджиново, ул. Октябрьская, 4, тел.
+79283353309.

С проектами межевых планов земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, ст. Зеленчук�
ская, ул. Леонова, 154. Возражения по проектам межевых
планов и требования о проведении согласования местополо�
жения границ земельных участков на местности принимаются
в течение месяца со дня опубликования объявления.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:2050:2899, распо�
ложенные по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СХПА Бесленеевс�
кий, восточнее поля № 6 (сенокос и пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания яв�
ляется Алиев Султан Борисович, проживающий по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Бесленей, ул. Мира, 11, тел. 8 909�496�
91�85.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ
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Теперь ваши объявления, а также рекламу
вы можете разместить и на сайте газеты

� Людмила Вениами�
новна, чем же так опасна
жара для человека?

� Жара вызывает пере�
грев всего организма, с ко�
торым он борется повы�
шенным потоотделением,
теряя при этом много жид�
кости. Меняется вязкость
крови: она становится гус�
той, повышается риск
тромбообразования, что в
свою очередь ведет к уве�
личению вероятности ин�
сульта и инфаркта. Кроме
воды организм теряет важ�
ные минералы, которые
обеспечивают ритмичную
работу сердца: калий, на�
трий, магний. И наш «мо�
тор» начинает работать
быстрее или с перебоями.
Поэтому для сохранения
здоровья сердца много
значит употребление физи�

ЖАРА КАК ФАКТОР ОПАСНОСТИ

Для пользы
тела

Лето � это не только море, солнце, отдых, но и по�
вышенная нагрузка на организм вследствие высокой
температуры воздуха. О том, как влияет жара на наш
организм в целом и какие органы прежде всего стра�
дают от этого, рассказывает терапевт, доктор пре�
вентивной и антивозрастной медицины Людмила
ГЛУХОВА.

ологической нормы чистой
воды. В жару следует уве�
личить ее потребление до
40–50 мл на кг веса. Мож�
но также пить минеральную
воду, воду с лимоном и т. д.
Но не газированные слад�
кие напитки, от которых
жажда не пройдет, а станет
еще больше. И еще не за�
бывайте о продолжитель�
ности и качестве сна — они
тоже важны для нормаль�
ной работы сердца.

� Что необходимо де�
лать в жаркое время для
хорошего самочувствия?

� Однозначно нужна
ежедневная двигательная
активность для профилак�
тики сосудистых проблем и
болезней сердца. Для это�
го хватит и 10 тысяч шагов
в день, например, 1 час
ходьбы в вечернее время
после заката солнца. Во
время движения включает�
ся ваше «второе сердце» —
сосудистая сеть в мышцах.
При сокращении мышц со�

суды работают интенсив�
нее, улучшается капилляр�
ный кровоток, и за допол�
нительный кислород и пи�
тание ваши клетки говорят
вам «спасибо».

� Необходим ли какой�
то «дресс�код» в такую
погоду?

� Конечно, «правильная»
одежда имеет значение.
Выбирайте свободные
вещи из натуральных свет�
лых тканей. И не забывайте
носить головной убор, что�
бы оградить себя от воз�
действия солнечных лучей.
Бывает, что ветер создает
иллюзию прохлады, когда
вы ездите по городу на ве�
лосипеде или электроса�
мокате. Но солнце никуда
не исчезает при этом, как и
его излучение. А еще в жару
лучше перенести любые
тренировки на утро или ве�
чер.

� Если жара нестерпи�
ма, а работать приходит�
ся, как определить нару�
шение в работе сердца?
И кому высокая темпера�
тура воздуха наиболее
вредна?

� Наблюдайте за своим
телом. Если появилось
ощущение учащенной ра�
боты сердца, проверьте

пульс. В жару норма — от
60 до 80 ударов в минуту.
Если он выше, возможно,
сердце уже плохо справля�
ется с нагрузкой. Особен�
но плохо переносят жару
люди с сердечно�сосудис�
тыми заболеваниями, с
повышенным или, наобо�
рот, пониженным давлени�
ем крови и те, кому прово�
дились операции на серд�
це. Для них обезвоживание
организма смертельно
опасно.

 � Правила питания в
жаркое время – они

обычные или особенные?
� В эту пору лучше всего

есть свежие овощи, бога�
тые витаминами и минера�
лами, а еще принимать до�
бавки с калием, магнием и
натрием. А вот жареную,
жирную, соленую и острую
пищу желательно исклю�
чить, чтобы не создавать
дополнительную нагрузку
на сердце.

� Многие считают, что
кондиционер � идеаль�
ный способ спасения в
жару...

� Да, кондиционеры се�

годня встречаются чаще,
чем вентиляторы. Они хо�
рошо спасают нас от жары,
быстро охлаждают поме�
щение. Но помните, что
длительное воздействие
направленного потока хо�
лодного воздуха тоже мо�
жет вызвать проблемы.
Чтобы избежать переох�
лаждения, соблюдайте не�
сложные правила. Во�пер�
вых, не следует сидеть на�
прямую под кондиционе�
ром. Во�вторых, правильно
регулируйте температуру,
соблюдая оптимальную
разницу между температу�
рой на улице и в помеще�
нии. В обычные дни — это
5 градусов, но даже когда
очень жарко, разница не
должна превышать 7 граду�
сов. Чтобы немного охла�
дить кожные покровы, мож�
но воспользоваться аптеч�
ными гелями с ментолом
после душа или раствором
настойки мяты перечной,
разбавленной с водой в
равных пропорциях. Их ре�
комендуется наносить на
конечности, заднюю повер�
хность шеи, надплечья. В
современной косметоло�
гии сегодня много средств,
которые помогут вам спра�
виться с высокими темпе�
ратурами и некомфортным
состоянием.
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РЕКОМЕНДАЦИИ
ДЛЯ «ЧАЙНИКОВ»

Для того, чтобы привне�
сти в свою жизнь йогу, но
сделать это безопасно, сле�
дуем рекомендациям инст�
руктора.

«Первое � асаны дома не
практикуем! Это опасно без
тренера! Не делайте исклю�
чений, думая, что уж вы точ�
но знаете, как правильно!
Можно ошибиться в таких
мелочах, как наклон поясни�
цы или что�то ещё, и это
только навредит. Лучше по�
работать над дыхательными
практиками и медитацией.
Разберем подробнее. У
большинства дыхательных
практик существуют проти�
вопоказания  �  они влияют
и на внутричерепное давле�
ние, и на артериальное. То
есть их лучше делать с ос�
торожностью. Что касается
медитации, то здесь вооб�
ще нет никаких ограниче�
ний. Что такое медитация —
это тренировка на концент�
рацию и отвлечение, то есть
мы тренируем концентра�
цию, которая нам нужна в
обычной жизни, в работе,
учебе. Особенно это акту�
ально в период многозадач�
ности, свойственной со�

ЙОГА ДЛЯ КАЖДОГО
временному человеку. Эти
несложные медитации под
силу каждому. Можно для
начала выбирать просто
дыхание на счёт. Эта техни�
ка не причинит вреда и при
этом хорошо вас успокоит.
Это поможет расслабиться
перед сном, собраться пе�
ред важным мероприятием.
Можно ещё такую  медита�
цию провести. Положить
пальцы на пульс, поймать
ритм и либо закрыть глаза,
либо сфокусироваться на
какой�то неподвижной точ�
ке. Теперь начинаем ды�
шать. Делаете вдох на пять
ударов и выдох на пять уда�
ров. И таким образом, кон�
центрируясь на собствен�
ном сердцебиении и вдо�
хах, можно очень здорово
успокоиться. Хотя бы три
минуты в день уже дадут
результат», � делится своим
опытом Олеся.

Подводя итог, скажем,
что йога, безусловно, полез�
на для многих: и женщин, и
мужчин, и детей. Для тех, кто
ведет сидячий образ жизни.
А для того, чтобы организм
реально смог получить
пользу, нужно взять за пра�
вило лозунг из рекламы:
«остерегайтесь подделок».
И будьте здоровы!
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